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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 民
建聯地區直選候選人全數當選，
有反對派中人就聲稱是「西環(中
聯辦)出手配票」。民建聯主席譚
耀宗昨晨在接受電台訪問時坦
言，民建聯配票絕非神乎其技，
否則今年選舉就不會失去民建聯
的議會主將劉江華，故配票策略

同樣是有得有失。工聯會榮譽會長陳婉嫻（小圖）則直
斥，所謂「西環配票」的說法是在污衊選民。

怕「三席全失」 譚Sir：擔心一夜
譚耀宗昨晨被問到民建聯的配票策略是否「空前成功」

時坦言，他們是參考了民主黨過去在新界西「天衣無縫」

的配票策略，但強調配票同樣有3席失守的大風險，「民
主黨新界西的配票是天衣無縫，但配票不是贏梗，而是
利用比例代表制的最大餘額，藉此善用有限選票，配票
好會成功爭取3個議席，但同時有3席全失的大風險」。因
此，他在投票日一直心情緊張，尤其當日下午有傳媒告
知民調指民建聯新西3席都會「出事」；在投票結束後，
港大民調又指民建聯3隊與對手「機會均等」，包括他自
己：「(民調顯示)同樣機會均等的有10幾個人，如果主席
都衰，好大鑊！」歷盡一日一夜忐忑，難怪他在公布結
果一刻也忍不住流下英雄淚。

劉華落敗 證非「百配百中」
在上屆立法會選舉榮登「票王」的民建聯副主席劉

江華，今屆為培育新人讓出十拿九穩的新東選區，惜

自己卻在超級區議會選戰中大熱倒灶。譚耀宗坦言對
此結果感到可惜，而對方落敗的部分原因，可能是民
調最初顯示民建聯另一候選人李慧 的支持度較低，
劉江華則沒有問題，令部分民建聯支持者為求全取兩
席，最終投票予李慧 ，也反映了民建聯的配票策略
並非「神乎其技、百發百中」。
戰果無法改寫，外界更關心劉江華的前路。譚耀宗

表示，民建聯令時今日有很多黨務重任，而劉江華在
策略上有很多想法，故自己日前曾與對方傾談，希望
劉江華日後能坐鎮民建聯總部，承擔更多黨務，包括
專注黨內人材培養、建立網絡及宣傳等。
另外，陳婉嫻在接受電台訪問時，也反駁了所謂

「西環配票」之說：「選民擁有個人思考，不是你話想
點就點！」

譚耀宗：配票策略有得有失

鴿黨毀理性形象招慘敗
鐵頭仁竟歸咎「不夠激進」譚Sir：兩面不討好致輸

聲稱會調整「爭取手法」
民主黨在今年立法會選舉中失利，何俊仁問責

辭識。昨日，他在接受電台節目訪問到落區謝票
時，將敗因歸咎於該黨不及其他反對派激進，聲
稱民主黨會調整他們的「爭取手法」，包括使用
激進手段，「底線是不會影響人身安全，傷害到
他人⋯⋯民主黨會有節有理去爭取，但民主黨有
能力及經驗，可以使用激進的手法」。

公民黨黨魁梁家傑昨日在電台節目上亦「煽風
點火」稱，在目前兩極化的社會氣氛下，自稱激
進的議會力量的得票率，已由上屆的10%增至
15%，其中「人民力量」陳志全更成功當選，反
映支持反對派的選民，已透過手中一票明確帶出
了兩個訊息，一是透過選票量化了對激進勢力的
支持，反對派應透過激進手法，在施政層面上爭
取雙普選，二是選民希望反對派27名議員盡量發
揮三分一的力量，行動一致、共同進退，不應該
「私下走了入中聯辦商議」，「選民的選票不是叫
我們與特區政府磨合，而是要擋住赤化」，並威
脅稱特區政府要「看準民意施政」，否則「後果

堪虞」。

選民批鴿黨近年表現不湯不水
在有關的電台烽煙節目上，自稱為民主黨支持

者的吳先生稱，民主黨是抗爭模式已經失效，又
指抗爭「不一定激進」，正如學民思潮雖然溫和
卻見到成效。不過，另一位陳先生就反駁指，自
己過去支持反對派多年，也支持政改方案，但民
主黨近年表現不湯不水，尤其是在國民教育方
面，故支持國民教育的他決定今年轉投民建聯李
慧 ，「寧願有多把聲音支持政府施政」。

譚Sir：支持激進是社會少數
譚耀宗在昨晨的電台節目上亦指，民主黨務

實理性路線，尤其是反對所謂「五區公投」及
大膽推動政改方案，避免原地踏步，都令該黨
的支持率一度大升，並即刻成為反對派「龍頭
大哥」，但未幾民主黨可能因為擔心日後要「孤
身上路」，故在今年選舉中再度被動地跟隨其他
反對派，最終兩面不討好，才是該黨的敗因。
他強調，一旦大家都認為激進市場有吸引力，

不排除個別議員今後在議事堂「更激」，但畢竟
社會上只有少數人支持偏激行為，大部分市民
始終認同理性務實，厭倦癱瘓施政：「民調顯
示立法會的認受性夠膽低過政府，民意機構何
解認受性更低？各政黨應該檢討，不能再令市
民失望！」
擔任九龍東民建聯助選團的張女士亦在該節目

上坦言，民建聯在立法會選舉取得佳績，是他們
為地區街坊努力的成果。她又指，社會政治爭拗
令他們好擔心2004的立法會選舉歷史重演，故走
出來投票支持。譚耀宗回應時再次強調，民建聯
好感謝助選團的支持及鼓勵。
另外，工聯會榮譽會長、立法會「超級區議員」

當選者陳婉嫻昨日在另一電台節目被問到對激進
反對派在今屆立法會會期臨結束時的拉布行為時
表示，拉布是每個議員的權利，坦承自己在議會
內不夠人數捍衛勞工、基層權益時也試過拉布，
但拉布行為也應有尺度，倘拉布拉得太過分、影
響到其他人時，拉布的議員和政黨應該作出一些
策略修正，並認為應將拉布行為限制在適度的時
間。

何俊仁不悔撐政改：
非敗選主因

林子健公開信
批公民黨「累街坊」

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 在
立法會選舉重挫的民主黨議席縮
水至6席，並失去反對派「一哥」
地位。為是次敗選辭退民主黨主
席的何俊仁，否認民主黨支持
2012年政改方案導致選舉失利，
更不會因為今次選舉改變爭取與
中央對話的路向，但會考慮檢討
黨路線及溝通方式。
民主黨在今年立法會選舉中流

失大量選票。為此而辭職的何俊
仁昨日在接受電台訪問時，承認
及尊重有人因為該黨在2010年支
持政改方案而感到失望，甚至不

支持民主黨，但相信政改問題並
非敗選主因，而是與政治議題、
選舉策略工程及候選人表現有
關。
他堅持，民主黨可就與中央政

府代表晤談的地點及方式尋求市
民共識，但該黨不能「看市場或
市民喜好來塑造想法」，而當年支
持政改方案，是民主進步的決
定，既能維持社會行動抗爭，也
可以在議會力爭議席向當局施
壓。長遠而言，該黨會「義無反
顧」地持續堅持務實抗爭路線：
「談判路徑是不能放棄的！」

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 在香港社

會討論政改方案期間，民主黨展現了起碼

的智慧，支持通過優化後的政改方案，但

在選舉期間就突然打 所謂「反赤化」參

選，毀掉其理性形象，致令該黨在今年選

舉中慘敗。不過，民主黨主席何俊仁就將

敗因歸咎於該黨「不夠激進」，並於昨日

一公開場合上聲言，該黨未來會調整其抗

爭手法，「不排除會以公民抗命、違反

《議事規則》等方法，向特區政府施壓」。

民建聯主席譚耀宗則坦言，民主黨是次慘

敗，不是不夠激進，而是失去了當日支持

政改方案的理性。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 公民
黨在新界西由前黨魁余若薇空降新界
西為郭家麒「抬轎」，又頻頻以「余
若薇」會輸的訊息告急，被轟是故意
搶走其他反對派同路人的選票以在區
內取得2席，但結果是余若薇不夠票
連任，同時連累「同路人」民主黨在
新界西「全滅」。公民黨黨魁梁家傑
昨日否認民主黨在新西「捧蛋」罪在
公民黨，稱無論建制或反對派在選舉
中難免有競爭，又擺出一副反對派
「共主」的嘴臉稱，27名反對派議員
應該盡快坐下來商討合作細節，「以
後凡事都要共同進退，不要再出現私
自與中央談判舉動」，不點名揶揄民
主黨。

害李永達「夫妻檔」慘敗
公民黨在今年立法會選舉新界西及

港島區排名單第二的現任議員余若薇
及陳淑莊，在選舉期間頻頻告急，被
其他反對派陣營中人，包括「人民力
量」的陳偉業，工黨主席李卓人及街
工的梁耀忠等質疑此舉拉散了區內反
對派的選票，更是直接導致民主黨的
李永達及陳樹英「夫妻檔」慘敗的主
因。

「若」令李陳落馬 梁家傑稱「抱歉」

梁家傑昨晨在接受電台節目訪問
時，否認民主黨在新西「全輸」是公
民黨的責任，稱反對派在區議會選舉
有協調，但在歷屆立法會選舉也有競
爭，「等同民建聯與工聯會的競爭一
樣」，並輕描淡寫地說：「選舉存在
很大的彩數情況，若此令他們(李永
達及陳樹英)兩人落馬的話，我在此
表示歉意。」
他聲稱，余若薇是次參選，是因為

根據民調結果，認為自己有勝算才轉
到新西參選，強調她全程悉力以赴，
「一天開5場街站」，並無放軟手腳，
又稱陳淑莊在港島排名單第二，則是
基於去年公民黨在區議會選舉失利，
資源有限，才不敢分隊參選，又稱反
對派應考慮將來更好地抗衡建制派的
「配票機器」，「是否有更好安排，令
票投出來可以轉化為議席？相信我及
仁哥(何俊仁)也願意考慮」。

余若薇「假告急」搶3萬票
在該電台節目上，市民區先生批評

余若薇「告急搶票」，卻口硬不肯承
認責任，「她多取了3萬票，否則李
永達及陳樹英夠贏」。
不過，出席同一場合的民主黨主席

何俊仁稱，倘有個別黨員埋怨公民黨
令民主黨在新西失利，是「態度不正

確」，認為黨友應自我檢討及向前
看。

支持者斥鐵頭仁不走將滅黨在即
其間，亦有自稱為民主黨支持者的

市民大鬧何俊仁至今仍未知自己的
「死因」。盧先生坦言，是次選舉看到
反對派一盤散沙，「如何能變成大
石」，相反建制派團結向一個目標進
發，揶揄反對派輸是「抵死」，又形
容何俊仁是「好人」，但絕非能帶民

主黨行前一步的好領袖，希望他退任
主席後不要再指手劃腳，讓新人上
位：「『民主派』真係說不出誰是乳
鴿，民建聯也可以說出有個李慧 ，
『民主派』有什麼人？」汪小姐表明
對何俊仁這一代「大佬」無期望，
「民主黨這麼多年，由李柱銘到現在
何俊仁，都捧不到一個人出來」，又
直斥何俊仁是「鴕鳥」，「他們這班
人不走，這個黨永無翻身之日⋯⋯滅
黨在即」。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 公民黨在新界西的「告急」策略，直
接令民主黨新界西「全輸」，但身為「罪魁禍首」公民黨前黨魁余若
薇，及在是次選舉中取得7萬票但無法連任的陳淑莊卻大講風涼話。
民主黨成員林子健昨日在facebook上發表一封給公民黨的公開信，批
評余若薇和陳淑莊的言論令人震驚，又指作為政黨，想取得更多議
席是天經地義的，但也要為大局考慮，「現在卻是，貪字得個貧，
兼累街坊」。

布局私心重 策略損人不利己
林子健在公開信中引用了余若薇在被質疑公民黨「浪費選票」時

的說法，「每次選舉都有人上、有人落，咁係咪所有落選的票都係
浪費」，指在選前已有不少人認為公民黨所採取的是損人不利己的高
風險策略，他又引述工黨主席李卓人稱，公民黨未能取下兩席，但
扯去的票卻令民主黨「覆亡」。
林子健在信中又指，自己十分欣賞「人民力量」的陳偉業對公民

黨的批評，指公民黨在兩區的布局私心太重，令「泛民」的防線幾
乎崩潰，指倘將該黨郭家麒多出的票給李永達，「泛民」在新西大
可取下6席，「道出了客觀事實」，並批評余若薇等的言論「實在令
人感到震驚」，又指自己不介意公民黨是「泛民」龍頭，甚至執政，
「但在執政前，請學習謙卑和承擔，而非一大堆站在道德高地的詭
辯」。

■譚耀宗(中)認為，配票不是贏梗，而是利用比例代

表制的最大餘額。 黃偉邦 攝

■何俊仁(中)竟將民主黨敗因歸咎於該黨「不夠激進」。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

■梁家傑昨在九龍東風騷謝票，並威脅稱政府要「看準民意施政」，否則「後

果堪虞」。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

■林子健發

公開信狠批

公民黨「貪

字得個貧，

兼 累 街

坊」。

資料圖片

搶票累民主黨 訟黨死不認錯

■民主黨擬學激進，肯定死路一條。圖為「人力」搗亂立法會。 資料圖片


